

**Déjeuner Thématique
organisé et animé par :**

Rabot Dutilleul

Avec comme représentant
Monsieur Rodolphe
Deborre, directeur de
l'innovation



Tributile

Avec comme représentant
Monsieur Grégoire Wallaert,
président fondateur de
Tributile



Tributile est une plateforme
de financement participatif
basée à Lille. Cette
plateforme ne finance et ne
soutient que des projets
issus des Hauts de France.

Site internet :

www.tributile.fr
www.rabotdutilleul.com

> Rapporteur :

Chloé Robillart
Université Catholique de Lille

Pour en savoir plus

- www.luchtsingel.org
- www.tributile.fr
- www.etnisi.com

DEJEUNER THEMATIQUE : Financer la ville de demain avec ses habitants

CONTEXTE

Depuis près de 10 ans, le financement participatif se déploie et permet à de nombreux « entrepreneurs » de mener à bien leurs projets. Cet atelier est dédié aux projets qui participent à l'essor d'une ville durable. Quels sont les besoins à financer ? Ville durable... quelles sont les thématiques ?

A travers des exemples concrets en France et à l'étranger, tour d'horizon des solutions et des projets qui permettent aux habitants de soutenir les projets proches de chez eux.

SYNTHÈSE DES DEBATS

Le financement participatif est aujourd'hui une notion très répandue dans le monde entier. Par exemple, en France, plus de 890 000 financeurs ont investi dans des projets au premier semestre 2018, ce qui représente plus de 200 millions de fonds collectés.

L'un des exemples les plus frappants de crowdfunding concerne celui de Luchstingel, à Rotterdam, en 2012. Il s'agissait de sortir les habitants de leur isolement et de les faire revenir vers le centre-ville de manière rapide et sécurisée (chose qu'ils ne pouvaient pas faire auparavant en raison d'un périphérique et d'une voie de chemin de fer). Un groupement d'architectes a donc eu l'idée de créer une passerelle aérienne de 390 mètres de long afin de redonner du dynamisme à ce quartier complètement isolé.

En 3 ans, les habitants se sont donc pris en main face à l'incapacité de la ville à développer un projet de façon rapide. L'initiative populaire peut donc mener à des projets qui répondent à un vrai besoin ; les petits efforts amènent de grands projets.

Cependant, nous sommes dans un monde dans lequel il y a de sérieuses questions environnementales, un monde dans lequel il y a urgence d'agir. En Europe, nous devons diminuer nos émissions de gaz à effet de serre de 20% par rapport à 1990 et la part de production d'énergies renouvelables doit atteindre les 20% en 2020.

Il faut donc penser à la transition énergétique, comment produire de l'énergie alternative qui n'émet pas de gaz à effet de serre ? Il va aussi falloir repenser le lien social, penser quels sont les enjeux en termes de santé publique et d'accessibilité. Ce sont des exemples de thématiques des villes durables.

Ainsi peut se poser la question : dans quelles mesures le financement participatif peut soutenir des projets de développement durable dans la ville ?

M. Wallaert et M. Deborre ont identifié que le milieu urbain était en transition et qu'il nécessitait davantage de soutien financier. C'est ainsi que leur est venue l'idée de créer Pop-City. Une plateforme généraliste qui intervient sous les 3 formes du financement participatif et qui permet de répondre à toute problématique, qu'elle soit associative ou encore entrepreneuriale. La plateforme a pour but de soutenir tous les projets qui participent à la construction d'une ville durable.

« Etnisi » est un des projets qui a pu bénéficier du soutien de Pop-City. Etnisi est une start-up qui recycle tout type de matériaux comme du marc de café, des gravats, des chutes de tissu ou encore des coquilles de moules afin de les transformer en pots à crayon, briques, dalles de carrelage. Grâce à Pop-City, ce projet a été financé à 109%.

Désormais, Pop-City est en recherche de nouveaux projets afin de financer la ville de demain.